

## VORWORT.

Ein Menschenalter ist verflossen seit dem Erscheinen von Fr. Cast's Adelsbuch des Königreichs Württemberg (Stuttgart 1839), Dorst's Württembergischem Wappenbuch (Halle 1846), J. A. Tyroff's Gesamtem Adel im Königreich Württemberg (Nürnberg 1833—50); auch J. Siebmachers Württembergischer Adel, Grosses und allgem. Wappenbuch v. Dr. O. T. v. Hefner ist schon 1857 erschienen.

In diesem langen Zeitraum sind zahlreiche Veränderungen in den Personalien des Württembergischen Adels eingetreten; unter zwei Königen haben viele Standeserhöhungen, Wappenvermehrungen, Adelsverleihungen stattgefunden. So glaube ich, abgesehen von der Verbesserung nicht weniger Irrthümer in den genannten Werken, manches Neue bieten zu können. Auch ist früher niemals, wie in dem vorliegenden Werk, mit der Wiedergabe und Beschreibung der Wappen Geschichtliches und Genealogisches verbunden gewesen.

Seit Jahren habe ich mich mit dem Gegenstand beschäftigt, alle mir zugänglichen Quellen sorgfältig benützt, auch mich freundlicher Unterstützung von vielen Seiten zu erfreuen gehabt. Für letztere sei hier ehrerbietiger, verbindlichster Dank gesagt.

Ich verhehle nicht, dass bei den beträchtlichen Kosten, welche die Herstellung des Werks erfordert, der Verleger das Erscheinen desselben von der Theilnahme der betreffenden Kreise abhängig machen muss. Fehlt es an dieser nicht, so wird, da alle Vorarbeiten bereit liegen, das ganze Werk binnen Jahresfrist in zweimonatlichen Lieferungen ausgegeben werden können.

Stuttgart im April 1879.

Ed. von der Becke-Klüchtzner.

